

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 222

SAN JOSÉ, LUNES 1º DE FEBRERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPANOLA  
IMPRESA, REPRODUCCION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE BULE  
DE  
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento se ha de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, PISOS, PASTORES Y ANIMALES de terracota.  
GUINARDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.  
MASCARAS, FARCOS, **CONFETTI Y SERPENTINAS.** El  
1904. — Atanque Babilonico: pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar  
\$ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares de **ALMANQUE** arreglado al meridiano de San José, editado por  
DOÑA MARIA V. DE LINES

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámenes de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicítala y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

## LÍNEA DE VAPORES

— DE LA —

### UNITED FRUIT CO.

#### MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 30 DE ENERO DE 1904

##### SALIDAS

|                        |                           |                    |
|------------------------|---------------------------|--------------------|
| S. S. "Altai,"         | para Nueva York,          | el día 25 de Enero |
| S. S. "Admiral, Dewey" | para Boston (vía Jamaica) | el día 26 de Enero |
| S. S. "Greenbrier,"    | para Manchester           | el día 28 de Enero |
| S. S. "Brewster,"      | para Nueva Orleans        | el día 29 de Enero |
| S. S. "Belvernon,"     | para Mobile               | el día 30 de Enero |

#### ¡LO DEL 3 DE ENERO!

En la **TINTORERÍA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

## TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

### EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

— 0 —

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

### LOS NUEVOS PROFESORES

— 0 —

¿Han visto los lectores "La Gaceta" de 27 de Enero?

¿Y han leído con detención las certificaciones expedidas por el Instituto Pedagógico de Santiago de Chile á favor de los últimos

jóvenes que fueron allí á estudiar?

Por supuesto que habrán hecho esto y mucho más; pues, en verdad, éstas son cosas que interesan á todos.

La educación debe merecernos siempre preferente atención.

Por eso el Gobierno que se desvela por ella se hace acreedor al beneplácito público.

Entre todos los jóvenes que fueron á estudiar á Chile, el que se ha distinguido por su aprovechamiento é inteligencia, ha sido Alberto Rudín Hestí.

Y en una clase de conocimientos que á tan pocos atrae: como son, las ciencias físicas y naturales.

Esto no quiere decir que Joaquín García Monge, Nicolás Montero Brenes y Hemel Jiménez

Segura, no hayan cursado sus asignaturas en el Instituto de Santiago de una manera lujosa y digna de imitarse.

¡Vaya, pues, á todos nuestra más sincera enhorabuena!

Ahora cabe preguntar: ¿á dónde destinará el Gobierno esos nuevos profesores?

¿A la primera ó á la segunda enseñanza?

Pues creemos que los puestos de esta última están todos ocupados.

Lo que quiere que, decir seguramente, el Gobierno tiene intención de destinarlos á los últimos grados de la enseñanza primaria.

Esto nos parece muy bien, y presumimos que no estamos, del todo, descaminados.

Es más: á los nuevos profesores les conviene empezar por la escuela, y así irán aprendiendo á conocer la naturaleza humana, sin perjuicio de que con el tiempo lleguen á puestos más elevados.

Lo que deben hacer, á nuestro modo de ver, es, dejar de imitar á los de "antaoño".

Pues, no hay cosa más simpática que ser con todo el mundo expansivo.

El orgullo es propio de las medianías.

De los que poseen conocimientos superficiales.

De los que no saben más que lo que han aprendido de memoria.

De los que escriben con diccionarios enciclopédicos á la vista.

¡Pues no es chica la lista!

Por eso, que es bastante larga, queremos que los nuevos profesores, jóvenes todos ellos apreciables, por más de un concepto, sean sencillos, simpáticos, expansivos.

Nada de afectaciones ridículas, ni castas odiosas que se creen que después de Chile, el cielo.

Eso está bien para los tontos.

\*\*

Es voz general que los últimos exámenes del Liceo han sido un verdadero fracaso, y que, en vista de ello, nuestro Gobierno pensaba mucho en la organización de la educación pública.

Prácticamente se ha visto el ningún fruto que ha dado al país el método y disciplina desarrollados en el susodicho instituto para que el Gobierno deje de tomar cartas en el asunto.

Recordamos unas dos ó tres

veces que fuimos en el último semestre de 1902 á la Biblioteca Nacional ver escrito en el libro que allí se lleva para anotar los nombres de las personas que van á leer: "Orozko, Enrique".

Así, con k.

¡Eso da pena!

El que ha enseñado á los liceistas esa ortografía debiera escarmentarsele.

Eso no es otra cosa que proscribir el Castellano.

Cosa semejante, la verdad sea dicha, no la hacen en Chile.

Chile es bastante intelectual para dar pábulo á esas mezquindades.

Nuestra educación requiere que hagamos una selección entre todo el profesorado costarricense.

Puestos de esa naturaleza deben ganarse por oposición.

Y así, cada cual, ocupará el puesto que merece.

Nada de escrúpulos.

## Calma

Nos vemos hoy precisados á dar á la publicidad el artículo que va á continuación, por tratarse de la persona del licenciado don Víctor Orozco, á reserva, por supuesto, de hablar más tarde detenidamente de dicho artículo.

## Candidato á la Presidencia

No obstante que es muy prematuro ocuparse en discutir la persona que deba regir los destinos del país en el próximo período, no deja de tener alguna importancia hacerlo desde ahora porque con tiempo pueden discutirse las personalidades que se vayan proponiendo, y cuando se acerquen las elecciones el pueblo puede escoger la que considere que dé mayores garantías para hacer un buen gobierno en todo sentido; y porque talvez así desaparezcan esas fracciones políticas que, antes de discutir principios y la persona que más pueda convenir, se convierten en personalistas dando por resultado las divisiones y la derrota consiguiente en las urnas electorales.

En la época presente y en apariencia, parece haber dos fracciones políticas que les quieren dar los nombres de Republicana y de Nacionalista; pero en realidad no existe tal cosa, porque la gran mayoría de los ciudadanos no simpatizan, ya por un motivo, ya por otro, con los candidatos que postulan. Como todos sabemos, el Partido Nacional se formó de la mayor parte de los partidos Civil y Republicano, y la fracción que de éste quedó, (del Republicano) á última hora propuso la candidatura al Licdo. don Máximo Fernández, candidato puramente ocasional.

Pasada la anterior lucha electoral puede asegurarse que hoy no existe el Partido Nacional, no solo porque se apartaron muchas personas, sino porque son varios los que pretenden la Presidencia; y por consiguiente se formarán tantas fracciones como candidatos sean. El partido que hoy se llama Republicano ha perdido muchos adeptos, porque no todos los que ocasionalmente lo formaron simpatizan con el candidato, y tendrá por consecuencia que quedar reducido á una pequeña fracción; luego en el fondo no hay tales partidos y sí una gran mayoría de la que puede formarse un gran Partido y llevar al solio Presidencial un ciudadano que por todos conceptos pueda dignamente ocupar ese puesto.

Debemos buscar una persona de honradez acrisolada, si es posible ilustrada y principalmente en la ciencia económica, de muy buena educación y de bastante experiencia, acostumbrada á una labor constante, á efecto de que no mire con indiferencia los puntos del Estado, de bastante patriotismo, y que esté desligado de toda clase de compromisos, ya personales ó políticos; y reuniendo en mi concepto todas esas cualidades la respetable y simpática personalidad del Licenciado don Mauro Fernández Acuña, la propongo á mis conciudadanos que estén desligados de compromisos políticos, á efecto de que lo discutamos como candidato y si está de acuerdo la mayoría, que formemos el partido y proclamemos su candidatura; partido al cual podremos dar el nombre de Democrata, ó el que mejor convenga.

No es mi intención con lo que dejo dicho desprestigiar en lo más mínimo á las personas que hasta hoy se les ha iniciado como candidatos, pues todas cual más cual menos pueden tener las cualidades apuntadas; y si lo hago es por que considero, y casi con plena seguridad, de que el Licenciado Fernández (don Mauro) llegando á la Presidencia haría un gobierno modelo en todo sentido, no dudando de que encontrará eco mi proposición dadas las simpatías populares de que goza esa digna y respetabilísima persona.

San José, Enero 31 de 1904.

VÍCTOR OROZCO.

## EL ASUNTO DEL DIA Ó PROFECIAS OLIMPICAS II

Con cinismo sin igual pretende *La República* hacer comparaciones entre la *United Fruit Co* y la *Compañía del Ferrocarril de Costa Rica*, encaminadas á demostrar que esta *Compañía* (la Inglesa) es más generosa ó benéfica al país que la otra, y se olvida, al emprender semejante tarea, que no hay persona, de mediano sentido común, en Costa Rica que no sepa hoy que la *Compañía Inglesa* es ahora, lo que ha sido siempre, una pesadilla para el país, y un obstáculo para el desarrollo de la agricultura, industrias y comercio.

Si la *United Fruit Co* no hubiera ya proporcionado al país todos los grandes beneficios que en adelante apuntaremos, ciertamente no se la puede acusar de haber hecho mal alguno. Igual cosa no podría decirse de la *Compañía Inglesa*, á la cual el país no debe el más insignificante servicio, pero en cambio tiene motivos, y muy poderosos, para abrigar por ésta algo así como una profunda antipatía.

Sabido es que la *Compañía Inglesa* no sólo ha dejado de cumplir con varias de las muy importantes obligaciones que el contrato Soto-Keith le impone (y esto á vista y paciencia del Gobierno y pueblo costarricenses) si no que valiéndose de la autorización que ese mismo documento le dá para fijar el maximum de sus tarifas en tanto más cuanto no estudia los medios de rebajar éstas, favoreciendo los intereses del país; lo que habría dado por resultado el desarrollo de muchas y valiosas industrias y por ende mayores beneficios para ella, á consecuencia del aumento de tráfico.

Nadie ignora que el presupuesto de la *Compañía Inglesa* es reducidísimo, que sus empleados están mal pagados, que sus Estaciones y Bodegas se encuentran en pésimas condiciones, que su material rodante se encuentra en un estado lastimoso, que no ensanchan sus líneas, que no contribuyen á la construcción de hospitales, ú obras de utilidad y ornato, que no pagan impues-

to alguno, que no dejan de abusar de la ignorancia y sencillez de nuestros campesinos, siempre y cuando se les presenta la ocasión, etc., etc.; pero en cambio, si se sabe con exactitud que esa empresa tiene buenos rendimientos que son enviados á Inglaterra, con excepción de los pocos colones que están obligados á gastar en la reparación de la línea, cuando la Naturaleza tiene á bien proporcionarles algunos derrumbes.

Sobre cuestiones de tal importancia, y abusos tan incalificables es que los Señores que manejan las riendas del Gobierno debieran fijar su atención, para evitar al país mayores males, ya que éste no puede resarcirse de los muchos que se le han hecho hasta la fecha.

Aquello de *live and let live*, vivir y dejar vivir (como dice *La República*) es exactamente lo que debiera hacer la *Compañía del Ferrocarril de Costa Rica*, y á lo que la debe obligar el Gobierno. El Ejecutivo es el llamado á hacer cumplir los compromisos contraídos por esa *Compañía Inglesa*, y poner coto á sus abusos; pero si éste no lo hace por apatía, miedo ó conveniencia, entonces al Congreso toca el deber de pedir cuenta al Ejecutivo por tan extraño proceder, y hacerle responsable por los daños causados á la Nación.

A cada paso y en todos los tonos se dice por conspicuas personalidades (aunque no lo sean, pero que se lo imaginan, por ser actores en la comedia administrativa) de que se han agotado las fuentes rentísticas del país, y que la única manera de concluir con tan aguda crisis es tomando un empréstito, emitiendo más papel ó gravando la exportación; después de tan brillante descubrimiento, y satisfechos de su ingenio, se cruzan de brazos riéndose del presente y del sañando el porvenir.

¡¡¡Pero qué despertar tan terrible, que realidad tan horrorosa les espera á esos patriotas!!! El pueblo os conoce y la historia os juzgará.

No son medios los que faltan para salvar al país de su actual abatimiento, lo que éste necesita es que los hombres encargados de dirigir sus negocios y distribuir su riqueza sean economistas ó por lo menos estudiosos y de buena voluntad.

El fonógrafo oficial, tantas veces citado, propone que se grave la exportación del banano y agrega, "y con un fin patriótico no es malo dar á la *United Fruit Co* y sus congéneres un *tijeretazo*".

¡¡¡Brillante modo de discurrir, y valiente patriotismo!!!

¿No sabe ese diario ú olvidan los protectores de éste y defensores de la *Compañía Inglesa*, que la *United Fruit Co* tiene contratos y concesiones que la ponen á cubierto de un atentado semejante?

Un impuesto de exportación sobre el banano no solo no puede establecerse, por razón de los contratos que tiene la *United Fruit Co*, y que deben respetarse, si no que aún pudiéndose, no sería esa *Compañía*, la perjudicada, pues ésta tendría buen cuidado de rebajarlo del precio del banano que producen y venden á ella los agricultores costarricenses, --cuyo valor monta á un cincuenta (50 o/o) por ciento del total de la explotación.—

Como se vé el daño se le haría directamente al agricultor nacional, es decir á los pequeños productores que tanto necesitan que se les estimule y auxilie.

Pero esos Señores estadistas, que pretenden matar la gallina que pone los huevos de oro, piensan de otro modo y se olvidan que lo que obtendrán con esas sapientísimas disposiciones es desalentar á los que con tantas dificultades obtienen el dinero ne-

cesario para sembrar un fruto que solo se produce en terrenos bajos, cálidos, húmedos y mal sanos, y que para obtenerlo como se requiere en los mercados extranjeros exige del agricultor mil cuidados, sacrificios, privaciones y una actividad poco común.

Hoy que el país no tiene casi ningún artículo de explotación agrícola que rinda beneficios medianamente satisfactorios, es cuando se excita á los estadistas y diputados para que entablen, para que destruyan la nueva y única explotación que dá algún rendimiento y la que está llamada á desempeñar un papel muy importante en el movimiento económico del país.

¡¡¡Imagínalos por un instante lo que sería de Costa Rica si por una de esas aberraciones tan frecuentes en estos países, el Gobierno emitiera una ley gravando la producción ó exportación del banano!!!

El resultado sería simplemente que los bananeros abandonarían lo que hoy tienen sembrado (como ocurrió hace tres años en Guatemala) que no vendrían nuevos capitales á invertirse en esa zona, que la *United Fruit Co* dejaría de ensanchar sus cultivos, no extendería sus líneas férreas, retiraría sus vapores, disminuiría sus importaciones, y el Puerto de Limón y poblaciones vecinas perderían su actividad y entrarían en un estado tal de anemia comercial que se haría extensiva á todo el país.

Crear un impuesto sobre la exportación de banano para dar á la *United Fruit Co* y á la *Northern R. W. Co* un *tijeretazo* con el fin patriótico de hacer caminos, es la última, la más luminosa concepción de esas olímpicas lumbres, pues según su criterio las (87) ochenta y siete millas de ferrocarril construida por la *Northern Railway Co*, y otras tantas que proyectan hacer, ni son caminos ni sirven para maldita la cosa.—En todo caso, creen ellos (los olímpicos profetas) que es preferible, y que las ventajas serían mayores (para el país, se entiende) que las compañías americanas, tantas veces citadas, dejen de habilitar con sus vías férreas otras once mil ó más hectáreas de tierra, que no exporten cuatro millones de racimos de bananos, ni importen y dejen en el país en sueldos, mejoras etc., etc, cinco ó seis millones de dollars anualmente.

Sin todo esto puede pasarse el país, siempre y cuando haya recursos para hacer caminos á Tuis, Angostura, Tucurrique y otras zonas igualmente importantes, pues urge traer á la Capital cinco libras de mantequilla, siete de queso y fanega y media de maíz.

¡¡¡Eso se llama patriotismo; así se defienden los intereses nacionales!!!

MONROE.

San José, Enero 31 de 1904.

(Continuará)

## Juan Santamaría

(A DON NICOLÁS HIDALGO)

¡Ejemplo sublime de patriota abnegado! Su glorioso nombre, mecido en ondas sonoras, lo pronuncian los labios de la fama.

Impulsado por el sentimiento de patriotismo que desbordaba de su pecho, realizó la grandiosa hazaña que hizo célebre su nombre y que colmó de gloria á su patria.

Su portentosa mano llena de ímpetus bélicos, impidió la avanzada de los invasores filibusteros. En sus venas corría el ardor de los soldados franceses. La luz del genio iluminó en los solemnes

momentos la mente de nuestro héroe. La aureola del triunfo llenó de resplandor su frente.

Juan Santamaría, el arcángel de nuestra libertad despierta con su nombre la simpatía en el corazón del costarricense.

Ante él, la hipérbole aparece pequeña, todo elogio se declara impotente.

Pidamos la lira á Tirteo, el arpa á Virgilio, solicitemos del cielo un destello de inspiración divina y démosle como presente una estrofa llena de poesía.

La elocuencia del más bizarro orador necesita el aliento del volcán y el acento del trueno para cantar sus proezas.

Santamaría!, claman los vientos al acariciar las cimas del Irazú; Santamaría!, murmuran las cristalinas aguas del Reventazón; Santamaría!, cantan las aventureras golondrinas al levantar el vuelo, Santamaría!, dice el Poás en sus retumbos de satánica soberbia y Santamaría dicen en sus rugidos los truenos que preludian el invierno.

Las páginas más brillantes de nuestra historia estaban reservadas para inmortalizar el nombre de ese eminente patriota.

Alajuela, su ciudad natal, ostenta orgullosa en medio de jardines el pedestal donde se levanta alta la figura del brioso soldado.

A sus pies debemos presentarnos con la cabeza descubierta, saludarlo con himnos triunfales y colmarlo de vítores nacidos en el más profundo entusiasmo.

Los pajarillos, posados en sus bronceados brazos, le dedican sus trinos. Las flores le brindan su fragancia y el sol, al despedirse en las tardes, besa con sus rayos su frente.

LUIS FELIPE GONZÁLEZ.

### POR ESOS MUNDOS

San Petersburgo, 29.—Hoy se reunió el gran consejo de estado para discutir la nota japonesa y para redactar la respuesta á ella, presidió la reunión el gran duque Alexis. La contestación se redactó y se trasmitió al Czar para que la aprobara. Se ignora si es favorable ó no Japón.

New York, 29.—Por vía de Chefú avisa el corresponsal del Herald en Puerto Arturo que hoy partieron con destino al río Yalú los regimientos de rifleros de Servia 9º, 10º y 11º. Todos los días el almirante Alexieff celebra conferencias con los jefes militares y miembros del Municipio. Se están haciendo grandes preparativos en las fortalezas de esta ciudad. Dice el periódico "Novikrai" que Rusia titubea en la cuestión de abrir Mukden al comercio universal porque teme la irresistible competencia de los americanos, más no se preocupa por la competencia de los británicos en Manchuria.

Valparaíso, 29.—Dice el corresponsal del Herald lo siguiente: "Ricardo Escobar, Agente de la República de Panamá en ésta, me avisa que Chile reconocerá la República de Panamá una vez que esté establecido un gobierno en forma.

Washington, 29.—Ayisan los almirantes Coghlan y Lass que la salud de sus respectivas fuerzas del Pacífico y mar Caribe es excelente, debido á la estrecha vigilancia que se ha ejercido

en ambos litorales del Istmo; se ha aprendido más en los últimos meses relativo á la topografía de la costa que se supo en los últimos 200 años; tanto el ejército como la armada ha levantado mapas y cartas de las costas de Panamá y Colombia. El Sr. Bunau Varilla celebró una conferencia hoy con Mr. Loomis relativa á la versión castellana del tratado canalero. Hay varias traducciones de este instrumento y solo quedan que los dos gobiernos sellen uno de ellos con el reconocimiento oficial. A causa de negocios particulares el Sr. Buchanan se retirará del puesto de ministro cerca del Gobierno de Panamá; probablemente lo reemplazará el Consul General Gudger.

Roma, 20.—Un incendio que ayer en la biblioteca de Turín destruyó cerca de 3,700 manuscritos, casi todos de origen oriental. El incendio duró 24 horas.

Panamá, 29.—Después de amargo debate la constituyente pasó por escasa mayoría una acta semejante á la reforma que propuso Plat á la constitución de Cuba. La acta se lee así: "El Gobierno de los Estados Unidos puede intervenir en los asuntos del Istmo á fin de restablecer la paz pública y el orden constitucional en caso de hallarse alterado. Este se debe á que aquella nación se ha encargado de garantizar la soberanía é independencia de esta República. Se asegura que el señor Amador será el primer presidente. La resolución citada pasó á la influencia personal de él, pero no sin motivar amargos comentarios de aquellos panameños que son más patriotas que prácticos".

Lima, 29.—Hoy murió el bien conocido poeta peruano Luis Benjamín Cisneros.

### COMUNICADO

Señor Director de  
EL CENTINELA.  
San José.

Señor mío:  
Amigo como soy de la razón y la justicia, no quiero dejar pasar desapercibidamente un hecho que desdice de los que, encomendados á cumplir con la ley, no lo hacen. Hace pocos días que la señora Filomena Borbón, mi madre, fué víctima de un ultraje cometido por el policial Virgilio Ugalde, quien dicho sea, no sabe leer ni escribir—contra lo que dispone el reglamento de Policía—pues sin estar al corriente de un incidente ocurrido, la hizo comparecer al Cuartel de Policía, siendo ella una persona honrada y de respeto. El señor Segundo Comandante don Ricardo Castaing, conociendo el error del expresado policial, dejó citada á mi señora madre para que compareciese ante el señor Agente Principal de Policía, con el fin de que hiciese valer sus derechos y se esclareciese la verdad. En efecto mi señora madre compareció á la Agencia y en el acto fué despachada, pues no existía la menor falta para ser juzgada.

Bueno es que la autoridad, garantía de las personas honradas, especialmente de la débil mujer, comprenda más bien sus deberes y no proceda tan torpemente, como lo ha hecho el señor Ugalde. Juzgue el público y que enmiende la plana de los señores Comandantes, castigando como lo merece al señor Ugalde, quien por su educación incorrecta no merece estar en ese cuerpo de Policía, el que desprestigia.

ISMAEL CARVAJAL.

Alajuela, 27 de enero de 1904.

\*\*\*DURABLE BARATO\*\*\*

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCÓ DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

\*\*\*BARATO BONITO\*\*\*

### Información y crítica

#### AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,  
Empresario Constructor.

#### AGENTES

Les suplicamos á todos aquellos que aun no nos hayan mandado fondos de Noviembre y Diciembre, nos los remitan á la mayor brevedad.

TELEGRAMA DE PUNTARENAS  
"A EL CENTINELA:"

Jóvenes estudiantes llegaron muy bien. El puerto está sano.

Afirm?

OROZCO CASTRO."

#### A HEREDIA

ha trasladado su residencia don Zenón Bonilla, activo empleado del ferrocarril al Pacífico. Mucho pierde aquella empresa con la separación de nuestro amigo Bonilla.

#### BAILE

Ayer se bailó de lo bueno en el día en casa de don Benjamín Jiménez.

#### EN ESPARTA

pernoctaron los jóvenes estudiantes que ayer arribaron á Puntarenas. Hoy en el tren de la tarde llegarán á esta capital. A todos presentamos nuestra cordial bienvenida. TACONES! TACONES!

De caucho los está vendiendo Emilio Artavia al bajísimo precio de \$1.00. Ya lo saben los *cabulistas* que gustan de *lances* sin ruido, para no despertar suegras y Cía.

#### RICHMOND

Este viejo industrial que con tanto ahinco se ha dedicado á pulsar todas las industrias posibles en nuestro país, no tanto para su provecho como para el adelanto de esta su patria verdadera, este industrial, repetimos fabrica hoy la cerveza que sin disputa, es la que se produce más parecida á cualquiera de las extranjeras.

#### ACUSAMOS

y agradecemos el envío la siguiente:

Tenemos el gusto de participar á Ud., que por escritura pública otorgada hoy ante el Notario señor licenciado don José León Quesada y Arana, hemos formado una Sociedad Mercantil, en comandita, y que girará bajo la razón social de *Párraga Cumplido y Cía.*, siendo socio comanditario el señor don Andrés Sandoval.

La gerencia de la casa estará á cargo de los socios colectivos, de cuyas firmas logramos tomar nota al pie.

Andrés Sandoval -Fernando E. Párraga.—Juan Cumplido.

Don Fernando E. Párraga, firmará, *Párraga Cumplido y Cía*

Don Juan Cumplido, firmará, *Párraga Cumplido y Cía*

Puntarenas, enero 30 de 1904

#### ITINERARIO

Hoy recibimos el nuevo Itinerario

del Ferrocarril del Pacífico y que desde hoy empezó á regir.

#### MATRIMONIO.

A última hora, por causas ajenas á la voluntad de los futuros esposos y estando ya todos los convidados presentes, no se pudo verificar el casamiento de don Aquiles Martínez Quesada con la señorita Enriqueta Loaiza. "EL CARMEN"

y *El Águila de Oro* son los establecimientos y cantinas que más fama tienen en San José. Cuando Napoleón Soto y su compañeros e mete en un negocio digan ustedes que el público está de plácemes.

#### EL HOGAR

de don Julio Castro está de plácemes. Una hermosa chiquitina les ha visitado. Felicitamos á don Julio y á su apreciable esposa.

#### QUE CHUSCO!

Un pulpero español vecino de la Dolorosa salió el lunes con rumbo á Limón en vía de paseo segun él, pero y "de á callado" se embarcó, y mé ayer los acreedores tuvieron que cerrar el establecimiento por no comparecer su dueño.

#### DE REGRESO

de Estados Unidos arribó á Limón el apreciable amigo nuestro don Arturo Bustamante. Le saludamos.

#### CONCESION

Preguntamos á quien corresponda, por qué algunos músicos gozan de frecuentes permisos estando próximas vacaciones de que acaban de disfrutar.

#### QUE SE EVITEN.

#### INJUSTAMETE

fué ayer conducido al Cuartel de Policía al apreciable joven don Enrique Lamicq, quien se dirigía al campo á caballo y como es lo natural y permitido, llevaba su revólver. Un policial lo detuvo, le quitó el arma, y lo condujo á la detención donde se le decomisó el arma sin ninguna formalidad. Esto no es justo bien sabido es que cuando se sale al campo es permitido portar arma de cualquier especie que ella sea; suponemos que le será devuelto su revólver al joven Lamicq.

### AVISOS NUEVOS

#### Oportunidad

La persona que desee hacerse de buenas propiedades, como de una casa grande esquinera y céntrica: un cafetal nuevo de diez manzanas, en muy buen estado y cerca del Hipódromo: un solar en la calle del Cementerio y frente á las Pilas; y de un terreno de 500 hectáreas, con buenas maderas y aguas en San Carlos, ocurra al infrascrito que todo lo vende barato, parte al contado y á plazos.

San José, Enero 19 de 1904.  
VÍCTOR OROZCO.

### La Republicana

ZAPATERIA DE

#### ELIAS CALDERON &

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

### Sañtana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE  
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C<sup>o</sup> ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup> Salazar  
Este, N<sup>o</sup> 439.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC<sup>o</sup>. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

**DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTISTICAS**

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS  
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL  
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjense las órdenes á

JORGE CASTRO y C<sup>o</sup>

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—o( DE )o—

CASIMIRES

SASTRERIA MURULO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 105 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

A los excursionistas les conviene ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Tip. de "El Centinela"